
第六課

祂到底是誰？

三：1-6

希伯來書研讀



v.1 同蒙天召的聖潔弟兄啊，你們應當思想我們所認為使者、為大祭司的耶穌。

v.2 他為那設立他的盡忠，如同摩西在神的全家盡忠一樣。

v.3 他比摩西算是更配多得榮耀，好像建造房屋的比房屋更尊榮；

v.4 因為房屋都必有人建造，但建造萬物的就是神。

v.5 摩西為僕人，在神的全家誠然盡忠，為要證明將來必傳說的事。

v.6 但基督為兒子，治理神的家；我們若將可誇的盼望和膽量堅持到底，便是他
的家了。



1. 「非凡的見證」作者黃麗慈的兒子黃澤林，是一個患有自閉症的 男孩子。

1995年，他們舉家移民澳洲，那時澤林只有十歲，學校 導師對他有這樣的評

語：「澤林沒有學習文字的能力，他的智力 只有65，較正常的智商標準少了35
分。起初，澤林不但不講、不寫、坐下來亦只能維持10至15分鐘時間。父母本是
去教會的信徒 ，但因為澤林在主日學行為奇怪，老師和同學都不知如何對付。 
他們一家也不再參加教會了，對信仰也疏淡了。」

到了1995年， 澤林的母親黃麗慈開始親自教導他，採用了她以後所創立的「努 
力試」教導方法。經過數個月的訓練，澤林可以安坐一段頗長的 時間，並且懂
得寫他的英文名字Louis Wong，

到了1995年10月， 他更可以寫出一個簡短的句子：Louis is a good boy和 Dad，I 
love you.

非凡的見證



非凡的見證

1.
(續)

到了1996年，在偶然的機會下，黃太發現澤林對數學很 有天份。起初，他要用
十個月的時間才教懂澤林數1-5的數目；其 後：他只需用三個月的時間便教懂
澤林數6-10，一個月的時間教 懂他數11-20；

到了1996年10月，黃太突然發現澤林可以懂得普 通數學的「加、減、乘、除」。
在完全沒有人教導之下，他居然 可以懂得數學的「開方、分數、小數、及混合
四式」題目，而且 ，他更可以在二至三秒的時間內計算答案出來。

例子： x 2 -3x+a=0 a=6 x=? 澤林只需兩秒時間便計算出答案來18。 黃太覺得
非常詫異，就把他計算的過程錄影過來，給他一位在香港的朋 友看。這朋友是
醫生，他不是一個基督徒，看完後便打電話給黃太說 ：「澤林看來不像一個數
學天才，這是一個神蹟。因為澤林懂得一些從 未學過的數學觀念，並且能計算
準確，這根本不是一個天才所能做到的。」



非凡的見證

1.
(續)

跟著，他就給了一條數學，讓澤林親身作答：這條題目是 ：1+2+3+4+5+6+.......一
直加到100，答案是什麼？澤林隨即寫上答案 500500，這把他們嚇呆了 ；黃太
便立即問澤林：「是誰教你學會這些 數學？」他居然寫上GOD這個字來。

之後，黃太發現澤林不但對數學有驚人的天份，他對聖經知識亦非常豐富，甚
至是一些有關自然科學、地理等問題，例子：

* 第一個登陸月球的人在哪年？ 1969

* 第二次世界大戰開始於哪年? 1939

* 中國在哪一年收回香港? 1997

* 東德和西德在哪一年合併? 1990

* 太陽系有多少恆星? 9

* 最大的恆星是什麼? 木星

他全部識答, 他甚至可以寫一些日文 ,真是神奇。



非凡的見證

2.

2a.

當我看到這故事，我有兩個不同的反
應：

驚訝 - 嘩！這真是神奇呀！一個自閉
的孩子，可以在沒有教導之下，竟有這
麼豐富的知識，包括數學、聖經、地理、
歷史，真是一件不可思議的事。覺得這
是神的作為。

事實上，黃太到處以此作見證，也有不
少人聽了這見證而信了耶穌。



非凡的見證

2b 疑惑 - 這個神蹟，又帶給我們對神有更多、更大的疑惑？我並沒有任何證據否
定這故事的真實性，也沒有否定這是神對他們的恩典和所思行的神蹟。那麼，
為什麼我會有疑惑呢？我不禁問道： 在千千萬萬的自閉小孩子中，只有澤林才
經歷這些恩典和神蹟， 何解？我認識不少患有自閉症的小朋友家長， 他們都是
虔誠的基督徒，為什麼他們的自閉症小朋友卻沒有得到神的恩惠呢？為什 麼上
帝又不理會他們呢？若要說：從澤林的身上，我們可以清楚看到神的奇妙作為；
那麼，我們又是否可以從其他沒有得到如此恩待的自閉症小朋友，看到神的無
能呢？這個神看來是一個若隱若現、若跡若離，不清不楚、有偏有差的神。 

作為一個誠實的人，無論是信徒或是非信徒，我們都要得到合理的解釋。就讓
我們看看希伯來書第三章1-6這一段聖經，基督就是基督教，究竟耶穌是誰？這
是一個核心問題，或許我們可以從中 得到一個合理的答案！



(一)  為使者的大祭司耶穌 v.1

1. v.1:「同蒙天召聖潔弟兄啊，你們應當思想我們所認為使者 、
為大祭司的耶穌......」

要明白這段聖經，首先我們要明白當時那些希伯來人面對的 是一個什麼問題。
為什麼希伯來書的作者會這樣寫呢？

希伯來書成書於約公元後70年，這是以色列歷史其中最黑暗的一頁。

公元後69年，猶太人作反，企圖推反羅馬的統治。於是 羅馬皇帝命令提多將
軍領大軍，重重圍困耶路撒冷，最後攻破那城，拆毀聖殿，幾十萬猶太人被殺
身亡。



(一) 為使者的大祭司耶穌 v.1

1.
(續)

哪個以祭祀為 中心的猶太教：因著聖殿的毀滅受到極大的威脅。

基督徒呢 ？困難就更大了！他們不但要面對羅馬人的壓迫，又要面對同胞
猶太人的壓迫，不少信徒被送到獅子口中殉道，他們會 問：為什麼神好像掩
面不看，神往了哪兒去？耶穌不是那彌 賽亞嗎？祂不是來拯救祂的子女
嗎？神不是有大能嗎？何竟 我們會有此遭遇！其實，這也是我們今日面臨
的問題。

希伯來書的作者給他們一個什麼答案？他一面安慰鼓勵，叫 我們不要放棄，
因為我們現在還未進入安息之處，我們仍然在曠野之中，我們切勿學像我們
的祖宗，硬著心：惹神的怒氣，試探祂。

另一方面，他又叫我們仰望我們的大祭司耶穌 。



(一) 為使者的大祭司耶穌 v.1

2. 所以在第三章一開始，希伯來作者就說：「同蒙天召的聖潔弟兄啊，你們應當思想
我們所認為使者為大祭司的耶穌。」

「思想」一字的希臘文是 katanoein，這個字的意思是「定睛注目、留心觀察、仰望」
(fix our attention on Jesus)。

在路加福音12章24節，耶穌吩咐我們要「思想」天空的飛鳥，他並不是叫我們只是
看看天空的飛鳥，而是看完後要心思：他們也不種也不收，神尚且養活他們，更
何況我們是神的兒女呢？

還有，希伯來書的作者稱我們信主的人為 「同蒙天召的弟兄」「同蒙」是分享者的
意思。分享些什麼 ？天召是指從天上而來的呼召 ，召我們到天哪兒 It is a 
calling from heave, it is also a calling to heaven.

總括來說 ，基督徒是蒙神呼召，進到神的世界，是透過主耶穌我們才能進去。正
因如此，我們要定睛注目在我們的主耶穌。



(一) 為使者的大祭司耶穌 v.1

3. 耶穌到底是誰？希伯來書的作者用了兩個詞句來形容
耶穌： 

** 祂是使者。
** 祂也是大祭司。 

使者的希臘文是apostolos。這個字在新約聖經出現過81
次，

其中78次是 指耶穌的使徒，
兩次是泛指 信差。

只有這節聖經稱耶穌為 apostolos。Apostolos 本指信差，
被差遣者， 特別是指皇帝的使者， 他所宣告的，即是皇
帝所宣告的。



(一) 為使者的大祭司耶穌 v.1

3.
(續)

當時有一個流行的故事：

有一次，敘利亞王 Antiochus Epiphanes 想攻打埃及，羅馬皇帝想阻止他，
於是便派了一個特使去阻止他，這個特使的名字叫做 Popillius 。
當 Antiochus 看到他，就問他說：「你來這裏作什麼？」他回答說：「我是奉
皇帝的命叫你放棄進攻，立即回家。」 Antiochus 回答說：「我會考
慮 ！」 Popillius 就在他所站的地方畫了一個圓圈，並說：「在你離開這圓
圈前你要決定。」幾秒鐘後，Antiochus 對他說： 「好，我立即退兵回家。」

這個大使，既沒有軍隊，也沒有陪伴，連一個保衛也沒有，但他的話卻大
有權柄，因為他所說的，就是皇帝所說的，他有整個羅馬帝國在後面，他
是羅馬大帝國的使者。



(一) 為使者的大祭司耶穌 v.1

3.
(續)

同樣的，耶穌就是神差來的使者，本有權柄和能力，是神的代表。不但 
如此，他不但是一個使者，更是一個大祭司。

什麼是祭司？祭司是代表人向神禱告和獻祭，而我們的主耶穌也曾凡
事受過試探，祂明白我們和體恤我們的軟弱，祂因而更能為我們代求，
就如希伯來書第二章17節至 18節所說：

「他凡事該與他弟兄相同，為要在神的事上，成為慈悲忠信 的大祭司，
為百姓的罪獻上挽回祭，他自己既被試探而受苦，就能搭救 被試探的
人。」

耶穌是使者，代表神向人說話。同時祂又是祭司，代表人向神說話。所 
以耶穌是人與神之間的橋樑。



(二) 建造房屋的耶穌 v2-4

v.2 他為那設立他的盡忠，如同摩西在神的全家盡忠一樣。

v.3 他比摩西算是更配多得榮耀，好像建造房屋的比房屋更尊榮；

v.4 因為房屋都必有人建造，但建造萬物的就是神。

1. 在舊約的人物中，只有摩西同時是擁有這兩個不同的身份：

他既是神的發言人，代表神向人頒發律法；
同時他又是一個祭司，代表人向神求救。

正因如此，希伯來書的作者就以耶穌和摩西作一 個比較。一提到摩西，
以色列人的祖宗，開國之父，頒布神律法的人，他曾與神面對面傾談。



(二) 建造房屋的耶穌 v2-4

1.
(續)

希伯來書的作者看到他們有相同之處，他們不但有兩個不同的身份，而且又
是盡忠的。「他為那設立他的盡忠，如同摩西在神的家盡中一樣。」

希伯來書的作者在此引用了民數記12章6至7節 ：

「耶和華說：你們且聽我的話，你們中間若有先知，我耶和華 必在異象中向
他顯現，在夢中與他說話。我的僕人摩西不是這樣 ，他是在我全家盡忠的，
我要與他面對面說話。」

從民數記這段 聖經來看，在眾先知中，神只是用異象和夢向他們啟示，但摩
西就不同了，而是面對面的說話。對猶太人來說：沒有一個可以與 摩西相比
的，但希伯來書分卻說：一如摩西盡忠，耶穌對委派和 差遣祂的神也是盡忠，
而且，耶穌比摩西優勝。何解？



(二) 建造房屋的耶穌 v2-4

2. v3他比摩西算是更配多得榮耀，好像建造房屋的，比房屋更尊 貴。v4因為
房屋都必有人建造，但建造萬物的就是神。

要明白這段聖經的意思，首先我們要明白「房屋」這個字的意思。希臘文
oikos就猶如我們廣東人所說的「屋企」。是有兩個意思的： 

** 指居住的那間屋 (building)。

** 指家(family) - 不是指那間屋，而是指家，由家人組成的
家。



(二) 建造房屋的耶穌 v2-4

2.
(續)

希伯來書的作者用oikos這個字來形容神的家，神的世界。神來到人的
世界，建立了神的家，我們一班信徒，就是這家的成員，一個在地上的
天家。所以我們看到一個矛盾：

v1 告訴我們，我們都是同蒙天召的人 called from heaven，但

v.3-4 卻又告訴我們，我們雖然是神的家之成員 ，但卻是在地上。所以，
我們有天家的滋味，但卻又有人世間的限制。 而摩西始終只是家中的
一份子，但耶穌就不同了！祂不但是創造這個世界的創造者，也是這
個天家的創造者。正因如此，祂比摩西算是更配得多榮耀，因為那建造
房屋的，比房屋更為尊貴。



(二) 建造房屋的耶穌 v2-4

3. 我們再思想耶穌為大祭司者個主題。

祭司除了代表人向神祈求認罪之外，祭司還有一個很重要的使命：拉丁
文是pontifex，這個字本來就是橋樑的意思。祭司就是建造那橋樑，把人
的世界和神的世界連結起來。

我們是透過耶穌基督才會認識神的世界，神的家。所以，我們要接受一
件事實，雖然透過神的啟示，我們可以認識到神的世界，雖然耶穌基督
為我們死了，復活了，又賜下聖靈給我們作憑據，叫我們在地上得 嘗天
家的滋味，但我們所知所嘗的是有限的。



(二) 建造房屋的耶穌 v2-4

3.
(續)

Philip Yancey 稱之為神在地上的剪影 snapshots of God’s world.

保羅在哥林多前書13章 9-13說 得很清楚： 「我們現在所知道的有限，

先知所講道的也有限，等那完全的來 到，這有限的必歸於無有了。我作孩
子的時候，話語像孩子，心 思像孩子，意念像孩子。既成了人，就把孩子的
事丟棄了。我們 如今彷彿面對著鏡子觀看，糢糊不清。到那時，就要面對
面了。 我如今所知道的有限，到那時就全知道，如同主知道我一樣。如 今

常存的有信、有望、有愛。這三樣其中最大的是愛。」

對我來說，澤林的見証只是神世界在地上的一個剪
影罷了，但這剪影卻表明了一個真理，就是v4所說：
因為房屋都必有人建造，但建造萬物的就是神。



(三) 為治理神的家和為兒子的耶穌 v.5-6

v.5 摩西為僕人，在神的全家誠然盡忠，為要證明將來必傳說的事。

v.6 但基督為兒子，治理神的家；我們若將可誇的盼望和膽量堅持到底，便
是他的家了。

1. 耶穌比摩西更優勝，有另一個原因：摩西是神家的僕人，但耶穌卻是兒子。

作為僕人的摩西，他所作的一切，只是預表將來，證明將來必傳說的事，這裏所
謂將來必傳說的，就是指著耶穌的降臨、受死和復活的救贖工作。

而耶穌呢？祂是兒子，又為我們成 就了救恩，及治理這個家。換句話來說，摩
西只是略略知道神， 但基督自己就是神。



(三) 為治理神的家和為兒子的耶穌 v.5-6

 2. 現在我們來到一個核心的問題。

我們提到，若要認識神，只有一個渠道，就是透過神的啟示我們才能
認識神和祂的世界。

我喜歡用鯨魚這個例子。現在海洋生物學家曉得鯨魚有他們的語言， 
以致彼此可以溝通。假若有一天，海洋生物學家懂得他們的語言 ，並
且有機會與他們溝通，向他們講述有關人的世界。那些鯨魚 之所以
能夠認識人類的世界，就靠這個從人類世界去到鯨魚世界 的海洋生
物學家，從他口中的啟示了解人類是一個怎樣的世界。 假若那些鯨
魚不相信有人類的世界，也不相信這個海洋生物學家 所告訴他們的
是真的，他們就無從了解人類的世界。



(三) 為治理神的家和為兒子的耶穌 v.5-6

2.
(續)

「信」就是其中一個重要的關鍵。

同樣的，耶穌道成肉身，住在人的中間， 把神和神的
世界啟示出來，祂所行的神蹟和所教導我們的，都是
天國在地上的剪影。我們若要認識神的世界，就只有
一個途徑： 信祂。正如約翰福音一章18節說：「從來沒
有人看見神，只有在父懷裏的獨生子將祂表明出來」。

正如鯨魚沒有可能完全了解和認識人類的世界，我們
今天也是無法完全了解和認識神的世界，以致 我們
所認識的神仍是不清不楚、祂好像若隱若現，套用聖
經的說話：我們活在這個世界裏，仍有苦楚，仍是糢
糊 。



3. 面對著這樣的一個景況，我們怎樣可以活得多姿多彩呢？

希伯來書的作者勸勉我們將可誇的盼望和膽量，堅持到底。這是什麼
意思呢？

按原文的次序，作者先說：

我們就是他的家 (或可譯作： 組成這家的就是我們)，
意思是：我們都是神的國度的一份子，但這家仍是在這

個物質的世界中。

(三) 為治理神的家和為兒子的耶穌 v.5-6



(三) 為治理神的家和為兒子的耶穌 v.5-6

3.
(續)

這一節的主句就是：堅持到底。 希臘文Katecho是解作死守不放(to hold fast)，守些
什麼呢？希伯來書的作者提出兩大要素：

3a 膽量 - 這個字在新約聖經出現過31次，在希伯來書，則出現過
四次，其餘的三次是

4:16  ( 所以我們只管坦然無懼的來到 主的施捨恩座前，為要得
憐恤、蒙恩惠，作隨時的幫助 。)

10:19 (弟兄們，我們既因耶穌的血，得以坦然進入至聖 所。) 10:35 (所以你們
不可丟棄勇敢的心，傳這樣的心必得大賞賜。

從上述三處的經文來看，我們看到「膽量」這一個 字並不是只「夠膽」這麼簡
單。希臘文parresia 一字明顯是指坦然、勇敢、滿有信心的踏上去。

雖然我們不知道前路怎樣，而神又似乎若隱若現，作為神家的一份子，就讓
我們憑著信心踏上去，就如保羅說，我們是憑信心，而不是憑眼見 。We walk 
by faith, not by sight.



(三) 為治理神的家和為兒子的耶穌 v.5-6

3b 第二個堅持就是可跨的盼望。

這是一個怎麼樣的盼望？以至我們可跨呢？

希伯來書第十一章第一節就說得很清楚：「信是所望之事的實底，未見之事

的確據」。雖然「信」是將來的事 ，是未見的事，從人的眼光看來，是未知之
數，不是100% 肯定的。若果是100%肯定的，我們就不用信心了，就是因為這
不是100%肯定的，所以我們才需要信。 然而，這是神的應許，所以雖是未見
之事，將來的事，我們仍可以說信是所望之事的實底，是未見之事的確據。

這就好像那些鯨魚， 雖然沒有見過人的世界，但透過海洋生物學家的見證，
他們就信了，並且確定他們所信的是真實的。

所以希伯來書的作 者就鼓勵我們要堅持這個可跨的盼望。



結論

1. 現在我們要回答先前所提出的問題：神究竟是無所不能抑或一無所能 ？為什麼千
千萬萬的自閉症小朋友得不著黃澤林這般的恩待，而只有黃澤林得著這奇妙的恩
賜？同樣的，我們一樣會問：為什麼千千萬萬的病人，千千萬萬不得飽足的飢民，千
千萬萬受痛苦的亡國奴，沒有得到耶穌的幫助，只有少許的才能夠得著耶穌的醫治
和餵飽。究竟耶穌是大有能力，抑或是無能為力？

但我們要知道，病人痊癒後仍會再病，及甚至死亡；飢餓的人雖有五餅二魚得以吃
飽，但他日仍會飢餓，世世代代仍有人被欺壓。因為在這個墮落了的世界，這都是常
規。

使徒保羅形容我們這個世代是服在虛空之下，為敗壞所轄制，以至我們一同嘆息勞
苦 。(羅馬書第八章19-21) 我們的盼望，並不在乎這個墮落的世界，而是將來的盼
望：一個新天新地、永恆的世代。所以保羅在同一段聖經說： 我們得救是在乎盼望，
只是所見的盼望不是盼望，誰還盼望他所見的呢 ？但我們若盼望所不見的就必忍
耐等候。〈羅馬書第八章24-25節〉



結論

2. 如果我們的盼望是在將來的世代，為什麼耶穌來到這世間，又施行神蹟，
醫治、趕鬼、餵飽五千人？

當然耶穌是滿有憐憫的，祂因憐憫這些有需要的人，醫治了他們；但主要
目的，是透過這些神蹟，告訴我們將來是一個怎樣的世代。套用  Yansey 
的話，這都是神的世界、將來世代的剪影 snapshots of the world of God.

我們亦透過聖靈在我們的心中 ，活在地上的天家中，先嘗將來世代的權
能 ，得到真正的飽足。所以耶穌拒絕魔鬼的試探，說：「人活著，不是單靠
食物，乃是靠神口裏的話 」。 

正因如此，希伯來書的作者叫我們要堅持這個可跨的盼望。



結論

3. 最後，我以水門案的其中一個主角 Charles Colson 的見證作為一個 例子。

水門案受審結束後，President Nixon 幕僚 Charles Colson 被判 入獄於
Maxwell 聯邦監獄中。在審訊期間，Colson 信了耶穌。

初入獄 ，不夠幾天， 一個身材高大的囚犯對他說：我老實告訴你，有人想
殺你。 Colson心中有疑惑，不知這個囚犯所說的是否可信。他又想到， 監
獄內什麼人都有， 監獄擠迫，可謂防不勝防，夜睡之際，分分鐘可 治你於
死命。若是報告獄中的官員，後果一定更差。



結論

3.
(續)

那天晚上，他打開 聖經來看，就看到希伯來書第二章9-11這段聖
經：

「唯獨見那成為天使少一點的耶穌，因為受死的苦，就得了尊貴榮
耀為冠冕，叫他因著神的恩，為人人嘗了死味。原來那為萬物所屬，
為萬物所本的，要領許多的兒子進入榮耀裏去，使救他們的元帥
因受苦難而得 以完全，本是合宜的。因那使人成聖的和那些得以
成聖的，都是出於一 。所以，他稱他們為弟兄，也不以為恥。」



結論

3.
(續)

Colson看到這裏，他突然醒悟過來 。他開始體會到耶穌來到這個世間 ，就好
像下到監獄一樣。一下獄，就有人想殺害他。但耶穌並沒有逃避 ，也沒有藐
視他們。相反的，他走到人群當中，服侍他們，愛他們，成為他們的弟兄，並
不以為恥。

想到自己一入獄，就聽到這個囚犯的一番話，原來是為自己好好預備，效法
耶穌得樣式。他就是持著這個信念， 堅持勇敢和盼望，積極的走進監獄裏的
囚犯當中，一起和他們作苦工， 也不因他的身份特殊而要求有特別的優待。
相反的，當他與這些囚犯在 一起的時候，取得他們的信任和尊敬，把生命的
曙光帶給監獄裏的人。

他更後來成立了監獄團契，遍佈全國，把新的生命和盼望帶給無數的 囚犯，
改變了他們的生命，這就是聖經對哪些問題的答案，也是神國度 的剪影，亦
是我們的使命。
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